

第十六回

農業災害補償法の一部を改正する法律案両院協議会会議録第一号

昭和二十八年七月二十三日(木曜日)午前十時四十四分開会

昭和二十八年七月二十一日衆議院議長において協議委員を左の通り指名した。

坪川

信三君

足鹿

覺君

川俣

清音君

平野

三郎君

金子與重郎君

吉川

久衛君

足鹿

良夫君

渡邊

清君

正木

篤郎君

吉川

久衛君

足鹿

覺君

坪川

信三君

吉川

久衛君

佐藤清一郎君

寺尾

豊君

高君

山崎

高君

川口

頼好君

藤井

信君

川口

頼好君

高君

山崎

高君

川口

頼好君

て、現在家畜共済の問題をも含めて前後八回の小委員会を開いて、真に抜本的な改正の問題と、当面しておる家畜共済の臨時特例の法案に審議を進めておるわけであります。たま／＼今問題になつておりますこの問題につきまして、それでも、ただこれのみを取上げることなく、農業災害補償制度に関する基本問題の中の一項として問題を取上げ検討に入りつつあるところでありまして、大体先国会の末期にも衆議院は小委員会を持ちまして、農業共済制度の根本について審議をした先例もありまして、それらの從来からの経緯を引継いで今回も又小委員会を作つてやつておるわけであります。現在問題になつておる監督規定、或いは役員の責任の明確化等、条文そのものとして見れば別にそれがとやかく言われる筋合のものではありません併し現在農業災害補償制度そのものについてはこう～たる非難が湧き上つておる。ただ一部を若干これは手入れをするといふことだけでは済まされない重大な段階に到達しているのではないか、そういう点で衆議院としては部分的な修正は、本年の水稲の共済開始直前に控えておるのでも、あの一部改正案に対しても意見があるのではないか、万能むを得ない、今年の水稲院としては部分的な修正は、本年の水稲の共済開始直前に控えておるのでも、あの一部改正案に対しても意見があるが、併し根本的な問題については十分検討しようという態度をとつておるのをそのまま放置しておくわけに行かないし、一応これを取上げて通しはするあります。併し今まで衆議院においても農林委員会の小委員会もたくさんできましたが、前後八回に亘つて小委員会を持つということは先例も余りないようでありまして、まだ結論に達し

解を得まして、若し必要があるならば、本国会中に結論に達しない場合に、は、継続審査等の措置をとつてこの問題については答へを出そう。それについては農林省側も本年の十二月頃までであれば、来年度の予算にも関連のあることだし、でき得る限り結論を出してもらいたい、こういう態度も示してもらいますし、我々の現在の考え方として、は今年の表には適用できるような法案の改正というようなことは恐らくできないであろうが、来年度の予算との関連も考えて、昭和二十九年の水締を対象として、如何のようなものができるか知りませんが、少くとも災害補償法の根本的な問題を解決して実施ができるように計らいたい、こういう気持で非常に連日各委員の人にも御精励を願つておるような状態でありますし、そういう経過を踏んでおるということを一つ参議院の皆さまがたにもこの際御了解を願つておきたい。余り補足にもならないでしようが、大体の経緯を申上げたのであります。

入に該する特別税法との三つの規定を改正修正いたしたものでござります。政府は今回農業災害補償制度の改正企てまして、この国会に提案、そして改正事項の一つとして、農業共済会の運営について農業災害補償制度の環境としての特殊的な性格に鑑みまして、公益的見地からの適正な監督を行ひ得ることとし、又役員の責任を明確ならしめることにしたいといふような意向を以てこのために必要な規定を新たに設けることいたしたのであります。こういつた改正に対しまして、衆議院では衆議院農林委員会においての御意向もございましたので、参議院の農林委員会で衆議院のはうから代表としておいで願いまして、丁度金子重郎君がおいで下つたのです。その御説明によりますといふと、農業災害補償法については抜本的な改正を行ふ必要があるので、この際は必要な最小限度の規模の改正でやるのがいいんだというような御趣旨の説明があつたわけなんであります。従いまして、役員の責任の明確化に関する規定を削除修正した、かよくな話でございました。参議院の農林委員会におきましては、この抜本的な改正の問題についてもいろいろ審議いたしましたのでございますが、相当困難であるということが実は皆の意見として相当論議されたのでござります。政府がこの際新しく規定を設けて、共済団体の役員の責任を明確にすることを立法いたしたのでござりますけれども、抜本的な改正が直ちに間に合わないとするならば、その期間を空白にしておくことは誠に不合理じやないか、又考え方によれば非常に無責任と言わなければならぬ

のじやないか、なほ農民の間には共團体及びその役員のあり方等についても今日とかくの批判を耳にするのでありますからして、かかる状態の下においては、たとえ抜本的改正のときまでおつても、国会が政府の原案から共濟団体の役員の責任の明確化に關する規定を削除するときは、農民の間に誤解を招くような虞れが多分にあると思わでありますので、かような次第でありますから、この際衆議院の修正を、改めて農業共濟団体の役員の責任の明確化に關して特に共濟団体の特殊的な性格に鑑みまして、少くとも政府原案通りの規定にすべきであるというのが本修正をいたしました理由でござります。なお、役員の責任の明確化及び監督の強化については、これをもつと強化すべきであるとの強い主張があるのですますが、これが具体的なことは更に検討の上他日に譲ることといたしまして、今回は最小限度政府案によることをいたしたものであります。

更に今回参議院で復活修正いたしました規定に関する他の立法例は、商法、中小企业等協同組合法、商品取引法等多くあるのでありますて、又令国会に政府から土地改良法の一部を改正する法律案が出されており、衆議院農林委員会においては近々政府原案の通り可決せられるよう御意向のようになります。そこで本改正法律案の規定が追加せられているのでありますて、かれこれ勘案いたしますとき、命令及び行政令の土地改良区役員解任権の規定が、新らしく今問題となつてゐる行政令の土地改良区役員改選命令及び行政令の土地改良区役員解任権の規定が追加せられているのでありますて、かれこれ勘案いたしますとき、殊更に共濟団体についてのみ近く抜

突かなければならんという考え方がある。これは政治感覚の問題なんです。これは前から問題になりましたのは、農業災害というものは共済に値するのか、或いは天災的な取扱方として国が補償すべきものであるかどうかというような議論が盛んに行われたわけであります。今度は改正するならばこうした点に触れて来なければならない要望があつたのです。こういう問題に一つも触れないで、而もこの監督規定さえあれば以て満足するのだという態度で改正に出て来たことは我々の意思に反する、こういうことなんですね。一々条項を見ないで、こういう監督規定は必要じやないか、こういう議論になれば、或いはそうかと思うのであります。それは十分な農民の要望に応えた上でこの答えを更に完璧ならしめるという改正でありますならば、御趣旨のよう私どもは了解してもよろしいと思うのですが、これは非常に誤解を受けるのは困ると思うのですが、私どもはそういう根本改正を先にやらないで、こういう監督規定だけを適正化して来る、こういうことで糊塗しようとする態度に対して懲憤の意がここに現われたのだというふうに御理解願わんと、非常に誤解を生ずるのじやないかと思うので、この点を補足説明しておきます。

して、後れ馳せながら衆議院と同様の小委員会を設けてこれを根本的に検討を始めるということもこれは同様であります。そこで議会側のほうでは衆議院共意見は一致しておる。そこで士官事農林省の場合に、一体今川侯さん方がおつしやるよう、農林省は抜本的の改正の必要を認めているか、認めていないか、そこが大事である。そういう必要を認めないと、いう前提に立つてこの法律を出したかどうかということを衆議院のほうでも念を押されたと申いますが、私のほうでは特に農林省政府当局に念を押したところが、全く議会側と同様に抜本的の必要を認めます、こういうことだつたんです。然れば次の国会に政府は政府の責任において何かの具体案を以て臨むかと言つたところが、できるだけ早く決定しなければならん、次期国会とは申しませんが、政府当局に念を押したところが、できるだけ早くそういう措置をとりたい、こういうことなんですね。そういう点はだから政府がちやんと議会において正式に我々と見解を同じくするという説明をしておるのであります。そういう点においてこれは今川侯さんなり我々がかねて持つておつたよろしくな、これによつて言い逃がれを作つて、そうして抜本的改正に入りたくなつといふいうようなことはないといふことがはつきりしたので、そこで今まで問題になるんですが、我々は考えてみたんですが、これを罰則規定を抜いたままの役員の責任問題が起つておるんだから、現実に火事は起つておるんだからと思う。現実に青森その他いろいろな一体どこに得があるか、置いたら何とか邪魔になるか、私は邪魔にならないと思う。現実に青森その他いろいろな役員の責任問題が起つておるんだから、現実に火事は起つておるんだから、蒸気ボンプがなければとにかく手

間に合わせる、あなたのほうですで、押ボンプでも取らなければ持つて行つてはいけない。蒸気ボンブの用意がでけておればそんなの説明では今国会に間に合わない。必要はないが、聞いてみると、金子さんはいうから、取りあえず手押ボンブを出しておこうというのが私のほうの趣意です。我々のほうでも今国会に間に合へんということ、政府のほうでも次期国会には出せないとは言わなければ、も、次期国会とは言わない。そこでわんということ、政府のほうでも次期国会には出せないとは言わなければ、も、次期国会とは言わない。そこでわんの間においてこれがあつても邪魔にはならん、これをなんで私は気にするもと思うんだがね、なおほかの例のいろいろな説明がありましたが、月長さんのは特に専門家だが、やはり法には法の体系があると思うんだ、罰則規定など何なり、特に今度の共済のように六割から國家の資本を投入しておる、これが罰則規定がないというのにおかしいと思う。そういう意味合いもありましてから、どうか御了解を願いたい。全く両方とも一致しておるんですけどね。

たのでは、去年の国会からの要望に応えると、言つて監督規定を持つて来られた。それで改正でござりますと言われたのじや虫が納まらん、この点は誤解をされないように、こういふ改正監督規定をわざ／＼持つて来て、我々は並んでから関係ない。考え方としては、規組合に何の関係もない、批判者の立場です。それで反対しない。ただこりう修正だけを持つて来て、これだけで大体完璧になつた、こういふ恰好で持つて来られた姿に対しでの反撃だといふことに、一つ御了解願わないといけないと思います。

○河野謙三君 それは私たちも同様に心配したのです。そこで先ほど申上げましたように、両院の委員会が企図する抜本的改正のために支障になるようなものはたとえ一条でも削らなければならん。ところが政府当局自体がこういふものを出している。政府当局自体が抜本的改正を両院の農林委員会と同様に我々もその必要を認めますし、それについては急ぎますと、こういふふうに言つてゐるのだから、将来我々の企図する抜本的改正に何ら支障にならないと、私のほうは少なくとも私のほうとしての責任において質して、そこまで解決したから、こういふことになつたと、こういふうちに私はその点について是解してゐるのですがね。若しその点において疑義があるなら、私はここに政府当局を呼んで、改めて政府当局から、将来の我々の抜本的改正に進むに当つての支障にならんように、一貫質しておく必要があると思

う。私はそういうことは質したんで  
す。

○川俣清吉君 それで十五国会において、衆議院の農林委員会で根本的改正をなすべしという意見が、大勢を占めて、そうしてそこでこの法案が、前にも出された法案と同じものが握りつぶされになつてゐる。抜本的改正をやらなければ、こうした態度で十五国会において臨んでおつたのです。ところが十六国会になつてから凍結審の問題が起きて、どうしても部分的な改正をしなければ処理できないといふ結果になつたから、止むを得ず根本解決を待たないで、これを参議院に送られたと、こういうことになるのです。そこで先ほどから繰返して言うように、抜本的解決を次の国会までに持つて來いといふ要望に応えず、これを持つて來たといふところに問題があると、こういうふうに思ひ、だからもう一度お考えおき願いたいと、こうしたことです。

の責任といふものは、一番大きいのであります。併しそれと同時に、農業共済の今までの幹部といふものも随分過ちを犯してしまいます。若しこの規定を削除したときに、一般農民がどういうよろしい感じを持つでしよう。今全国を洗つて御覧なさい。農業共済關係で埃の出ないところはどこにもないと思うので、現実において農業共済会館なんといふものが建てられているのは、二、三百万のものは大抵五百万ぐらいにやられているのです。その資料といふものはどこでも大抵持っています。これは人件費その他が足りないから、運営の点から言つてゐる／＼な苦難から私は無理もあると思いますが、そういう意味においてこの農業共済制度を強化するならば、抜本的改正をやつて行くこの過程において穴をあけてしまつて、全然理事者に対する責任の追及を消してしまうなどといふことになれば、何らかの手が入つてそこのところを削除するという印象だけしか私は残らないと思うのです。それは政府と国会、衆議院をめぐるところのいきさつがこうこうであつたといふ説明をしたとしても、農民自体は納得しないと思うのです。従つてそういう意味において、やはりこれだけの注意的な抜本的改正を行つたための一時的な修正としても、これだけのものをとにかく削つてしまつたというのは、政府に対する一つのお灸にはなるかも知れないけれども、一般農民としては一部非常に不満なものを作ることに抱くと思いますから、その点を御考慮願いたいと思うのです。

て、それは突くだけ空いたのだ。そんでもうたがたが修正されたことについて法案を出したならば、その農業共済といふものに対しても責任が持てるか持てないかという責任なんです、そういう責任はこれは持てません。持てませんとどうならば、取つて元通りの悪いものもそつくり出して、何も私たちは力がないのだからと、いふことで責任の転嫁を説いてしまふんと言うのだ。それがあれば持てる。だからそういうふうな政治責任の点も相当考慮を入れて、あなたのところは逆の点を言つている点があるので、その点を御考慮願いたい。それは決してそのまま問題にしないのではなく、その結論として責任問題が出来ている。それがなければ持てない。それがあれば持てる。こういうことは既に本改正をする。暫定的の間でやっておきたい。一方では農民に応え、一方は政府に責任を持つてもらおう、こういうことにならない。その結論として責任問題が出来ている。それがなければ持てない。それがあるれば持てる。こういうことにならぬので、持てるよろに断つておきたい。この結論に立つておきたい。だから同じじ結論に立つておきたいので、だから同じじ結論に立つておきたいので、だから同じじ結論に立つておきたいのです。

ならもと細かく改正をやつて来ていい。出方をしたという点で、參議院で修正したために、これはおれたのを創るといふのはおかしいじやないかといふ問題が出て来たと思うのです。

もう一つ戸叶委員の言われるよに、農民の間から共済組合のあり方共済制度に対し非常な非難の起つることは事実です。又我々も非常には多く聞かされてゐるのであります。併しながらこれらの問題をよく分析してみると、農民の気持はこれははり変態的な災害で、政府が或る程見るのが本當だという考え方からしてそれを十分に見させないのは役員の方が悪いからだという農民もある。そうすれば問題の根本は、やはり根改正をして応えるのでなければならぬ。勿論それと同時に当然國の何がされるのであるからして、これに伴監督規定が生れて来ることは、これ裏腹の関係で絶対必要だと思うのです。

○足鹿君 例えば今の戸叶さんの話は私はよくわかるのです。併しこれがある問題がある。それは制度自体もよくいし、組合の運営上においても遺憾点がたくさんあるという点ですね。これがこの改正案のどこにも政府自分が誤つておるという点をみずから直て書いておる条項が一つもない、こゝにうことでこの共済団体、共済の運営が健全になり、且つ農民の要望に副得るようになるかどうかといふことを、ついてみますといふと、これはほん河野さんが青森事件といふことを言れたが、青森事件は新聞が伝えると

るによると、あれは政府の役人が現地へ来て、そうしてその役人の何と言いますか、恩恵的なものをひけらかせて、そうしてその幹部と非常に何と言ふか、疊応を受けたりどうとかといふようなことを新聞は書いておつた。そして、いわゆる問題の発生して来る根本というものは組合の運営にもまざいところもあるのだが、いわゆる政府の事務費の補助であるとか、いろいろ面倒な損害の評価の問題をめぐってその責任の衝にある政府自体が大いに反省し、出直して行かなければならんことが根本なんです。ところがその点については一つも触れていない、てんでこんなことはどこにもあると……。とにかく今川侯君が言われるるように、組合の役員等に全部しわを寄せて来て、自分たちは涼しいところに逃げておる。そういう態度が我々としては、今この程度のものをそんな短期間やつてみたところでとても農民の要望に副い得ない。問題は政府自身が率直に過去振り返つて出直して行かなければならん。そのためにはやはり参議院も幸いに根本的な意見が一致しておるということですから、こういふものにこだわらないで、一つ抜本的改正のために大いに協調してやつてもらいたいと私は思うのです。問題はこれじや片がつかん、そういうふうに私は思うのです。

Digitized by srujanika@gmail.com

緩めるのじやないが、それはそれとして独立したものだと思う。それであるが故にこの罰則規定を削るというような理窟と、いうものは全然ないので、この抜本的改正をやることと、農林省なり政府当局に対する責任の追及を我々は厳しくやるというのとは並行して行って何ら差支えないのであつて、これは政府は責任を相当としなければならないのにかかわらず、責任を共済組合の幹部のほうに転嫁するのでは氣の毒だから、それではこの一方的だからと、いう者は間違いで、農民の間から相当厳しく今の共済組合制度、県理事者に対する具体的非難の火の手ががらなければ、この農業共済制度の発展というものは期し得られないと思う。今のようななうやむやに頬張りしていく御覧なさい、結局何をやつてもいい加減に葬ることができるのだというので、むしろ共済制度に疑惑が起きると思う。私は社会保障制度の一環にまで農業共済制度を発展させようとするならば、今のような過渡的時代において敵し過ぎてもいけませんが、この程度の罰則規定がないとするならば、全くルーズになつて、今でもルーズなのでああいう状態がかもし出されているのに、一つも引止められない。共済制度そのもの自身にどうしてもこれだけの形をとることは必要だと思うのです。

ら呼ばれるものはどこにあつたかといふと、大体共済組合が査定をした場合、これは七割以上、五割以上、三割以上と査定した場合、その査定した通りの金が来ないという問題なんですか。そうすると来ないものだからして、それを再分配するにも適当な再分配の方法をやつておるわけです。これは確かにその組合の業務に対し忠実でないふうに申請の通り来ないので、六掛けで来るとも申請通り来ないので、六掛けで来るとか七掛けで来るとか、或いはときにうまく運動すれば九掛けで来るというものがあるけれども、恐らく調査というものが粗漏だと見るのか、予算の枠が必ず要望通り来ていない。厳格に調査に忠実にやればやるほどその通り予算が伴わない。共済金がそのまま来ないのです。来ないものだから、これを非常に適当な分配の仕方をする、個人感情を混えて分配をするというような問題が起つて来るわけです。だからして当然責められるべき面は組合の役員の上にありますよ、それとそれ以上にもつと金が行かないところから問題が農民の憤慨になつて現われて來るのだといふふうに見て行かなければならぬ。若しそこに不正があつたといふ場合には、これは十分刑法上も処罰されるべきだろうと思いますが、又この刑法では十分取締れないとするならば、こういう規定を入れることも僕は差支えないとと思うのです。ただ組合の役員がその任務を怠つたときといふようないことに……、本当に申請したけれども、政府から行かなかつた場合、或いは共済連合協会の金がなくて、基金が

なくて行かなかつた場合、誰がそれに對して責任を持つか、役員の怠慢か、政府の怠慢かということが出て来るのです。だから若しこれを入れるならばですよ、調査が合つた場合には必ず政府もその申請を認めなければならぬ、というような規定を入れておかなければならぬ。「その任務を怠つたときは、」云々というよなことは「これは私はできない。却つて摩擦が起つて来るのじやないか。或いはその後段の「悪意又は重大な過失があつたとき」なんというのは、この規定は当然だと思うのです。併しこれに入れべきものか、又は刑法で処罰を受けべきものか、ということについては、これはもう一度考慮する余地があると思ひますけれども、これは当然な面だと思うのです。前の一役員がその任務を怠つたとき」、これは任務を本当にやられて、一番困るのは政府ですよ。

だから、場合によつてはこの両院協議も小委員会で大いに勉強するけれども、政府も来たるべき国会までに必ず成案を得て次回の国会に臨むといふことでのじやないでしようか。問題は手段の問題です。

○金子與重郎君 これは衆議院の委員の諸君が御説明した通りでありますから、さつき戸叶さんのお話ををしておることは、その通りすなおにとれるのですよ。それが違うなどとは全く思つておりません。そんなら政府にそういう意図が見えるかといふと、共済に関する限り私ども見えないのですと言ふのは去年提出して今年又家畜共済を出している。おの家畜共済の問題を見てもわかるんです。この共済でもなぜ今頃責任といふものはなくてはならん。これはこの共済に関するあの農林省の役人たちの頭が共済の名において批判的な考え方を常に持つていて、自主性というものを持つてタツチしていいな。だから今度の共済を見ても、現在あるものに對してどう普及するかといふことの考え方を常に持つたない。衆議院の小委員会で問題になつてゐる点もそこにあるのです。共済といふものを堀り下げて本当に自主的なものから立ち直そうといふ氣持がない。今までつち上げたものである。どうやら積み上げて行くということでここまで来ているわけです。先ほど河野さんもおつしやつたように、この問題を起して、論議されて、ただそれを跡継的にどう防ぐかということで、土台石の悪い上にただ

石を積み上げて、そうして砂利を入れて穴を埋めて行くといふようなことが今懸命に行われているのが其濟に対する考え方であり、現われ方である。ですからこの法律を入れるのがいいか悪いかといふような、そんな意見になりますと、一応私どもも入れたつて邪魔にならないのじやないか、置いたつていいのじやないかと、こういふ理窟は併しこの問題は昨日や今日に始まつた問題ではなくて、政府はこんなに問題を起しておいてから、今さら役員の責任規定を入れるということは、言い換えるならば馬鹿な話です。そういうふうな考え方が若しもこういふことを契機にして根本的に入るならば、それは正直なことを申上げますと、この問題に對して一条々々に對する振り下げをして、そして今の本のを一つへ検討するのでなければ、とにかくこういうものを、去年出来たときもこういう弥縫的なものはやらないといふことで前国会で過ぎた経緯もあつたものですから、繰返して申上げてくどいのですがけれども、あそこの役所全体の空氣もそうなつてゐる。今出でています家畜のほうもだから参議院のほうへ廻つて参りますけれども、その法律の行き方を見てもただ積み上げて行くのではないから、で政府にやらせればいいのだから、ま

具体的には非常に困難でしょうが、我々が専門員と共同してやるといふのは、具体的にやるのは困難ですが、そこで政府で聞いたら、政府でも今度はやると言つておるのだから、お灸を据えてやれといふよな、お灸を据えるというような観念の扱い方はよくないと思う。

○川俣清音君 ではお尋ねいたしますけれども、私はこの中に純然たる違法上の行為の起つた場合と、实际上その不可能な場合の規定と二つあると思うのです。それで参議院側の議長にお尋ねするのですが、例え三十二条の二の後段のほうですね、法律上のいわゆる「悪意又は重大な過失」の場合の損害賠償及び虚偽の行為といふようなことについてはこれはまあ了解しますが、前段の分ですね、「定款及び総会の議決を遵守し、組合のため忠実にその職務を遂行しなければならない」ということはこれはどうなんですか。

現実に実行できるのだというふうに参議院はお考えになつていますかどうか。

○戸叶武君 やはりそれはなかへ困難だということは常識的にわかるのですよ。

○議長(片柳眞吉君) 三十二条ですか。

○川俣清音君 いや、これは議長からお聞きしたいのです。

○川俣清音君 三十二条の「総会の議決を遵守し、組合のため忠実にその職務を遂行しなければならない。」という規定なんですね。

○議長(片柳眞吉君) これはさつき宮本さんから御説明申上げましたが、大体他の立法例もあることなどございます。

し、これは農林省の査定については、或いは又この三十二条の「組合のため忠実にその職務を遂行しなければならない。」といふ、そういう規定は私はどうもそろ大した不当な規定ではないと、他の法律の規定から見まして、これは当然必要であつて、第二項以下は削除するということは特に私は必要です。

○川俣清音君 こういうことが実行されるとお考えになつてゐるかどうかと、こういうことなんですか。實際御承知だらうと思いますけれども、災害があつた場合には査定委員会が開かれて、これが総会の議決となつて申請されまます。査定委員会が開かれてそのまま修正するかは別にしまして、総会が定を総会が全部認めるか、或いはそれを議決をして、それを申請して来ます。その申請はいつだつてどこの組合に對してもその申請通り共済金が行つた試しは一つもないだらうと思うのです。問題は別なところにあるのです。この規定を入れることでない。だから私の言つてゐることは、この規定が決して悪いとは思わない。これを入れるならば、裏付をしてやらないでこの規定だけを入れては不正じゃないか、こういふことなんですね。あとのほうの問題はいいですよ。不正な行為があつた場合は当然ですよ。ただ刑法上もこれはあると思いますからね。私入れることなる立場で妥協するかといふよな問題につきまして、もう少し時間をかけて頂いて、慎重に評価いたしましたけれども、衆議院側といひましたて直ちにこれに応じるか、或いは如何なる立場で妥協するかといふよな問題につきまして、もう少し時間をかけて頂いて、慎重に評価いたしました。

○足立萬郎君 今の川俣君はいろ／＼考へ違ひの点もあるかと思うので、私は共済をやつておりますので御説明申上げてみたいと思います。総会の決議に従つて評価をするということは事実であります。町村の評価そのものが総会の決議を経て農林省に上つて来るものではない。ですから総会の決議によつて評価委員会を組合長が任命し、その評価委員会の決定によつて各町村の評価といふものがなされる、それは未確定なものなんです。未確定の状態で農林省まで上つて来る。農林省が法令、法律に基いて行政処分で査定をされるわけなんです。それが又下へ下つて来ます。そこで変更されるから農民の意見

といふものが無視されるからけしからんといふことは、これは別な問題です。それを明らかにしておきます。川

侯君の言う、必ずしも総会の決議が現状に常に背いているのだといふことに

はなりませんので、そこは私はこの法文通り、一応共済団体の役員に責任を持たしてもらつて行けると思います。

○戸叶武君 諷則規定は私は認めう。「異議なし」と呼ぶ者あり

○議長(片柳眞吉君) 総会に入ります。午前十一時四十五分懇談会に移る。

午後零時十二分懇談会を終る。

午前十一時四十五分懇談会に移る。

午後零時十三分散会

これで散会いたしまして、明日午前十時から開会いたします。

○議長(片柳眞吉君) この際議事進行につきて、再開いたします。

○坪川信三君 この際議事進行につきましてもよつと発言を求めますが、只いままでの参議院側のお立場から申出られて、再開いたします。

○議長(片柳眞吉君) 懇談を閉じます。

○戸叶武君 要するにそれは今のお話になつてゐることは、これは農業共済制度そのものの批判になつて来るのだ。その批判はいろ／＼やつた結果お互いに抜本的にやるうということになつたんだから、そうじやなくて、この両院協議会の仕事は、要するに罰則規定を削るか、活かすかといふ問題なんだから、それだけで一つ話を進めて頂きたいたい。

○足立萬郎君 今の川俣君はいろ／＼考へ違ひの点もあるかと思うので、私は共済をやつておりますので御説明申上げてみたいと思います。総会の決議に従つて評価をするということは事実でありますけれども、衆議院側といひましたて直ちにこれに応じるか、或いは如何なる立場で妥協するかといふよな問題につきまして、もう少し時間をかけて頂いて、慎重に評価いたしました。

○議長(片柳眞吉君) 只今の坪川君の御意見に御異議ありませんか。

○議長(片柳眞吉君) 只今の坪川君の御意見に御異議ありませんか。